
厦门市美亚柏科信息股份有限公司投资者关系活动记录表 

                      编号：2018-10-02 

投资者关系

活动类别 

 

√特定对象调研                  □分析师会议 

□媒体采访                      □业绩说明会 

□新闻发布会                    □路演活动 

□现场参观                   √其他 机会宝组织的线上调研 

参与单位名

称及人员姓

名 

中信建投杨雅静、方涵之、程杲；西南证券李迪心、常潇雅；中

金公司黄丙延、马佳萌、卢婷；华创证券陈宝健、康刘、刘逍遥；

申银万国证券黄忠煌；上海恒复投资陈丽丽；国泰君安徐紫薇、

李沐华；北京合正普惠投资杨钊；泓嘉基金周捷；大和住银投信

刘明；长信基金沈佳；东兴证券夏清莹；汇丰银行 Kevin XING；

招商证券陈力搴、刘玉萍；国海证券朱珠、刘浩、孙乾；民生证

券杨思睿；天风证券葛婧瑜；光大证券石崎良；中泰证券夏淑兰；

北京新华汇嘉投资高晗；北京衍航投资杨晓鹏；中信证券刘雯蜀；

财富证券邹建军；五矿经易期货蒋文斌；富利达资产樊继浩；西

藏合众易晟投资苏诗；华元恒道(上海)投资刘体劲；国泰基金朱

丹；交银施罗德基金刘庆祥；华泰资产晏英、郭雅丽；上海集元

资产王永峰；广发证券庞倩倩、高健；太平洋证券李冰桓、陈小

珊；上海宏流投资杨光睿；上海玖鹏资产窦金虎；厦门财富管理

戴俊清；海富通基金于晨阳；北京金百镕投资崔墨男；红华资本

管理田壮；国联证券朱松；北京诚盛投资康志毅；国融证券刘聪；

东方证券浦俊懿；光大证券田明华；申万宏源黄忠煌；泓德基金

董肖俊；厦门坤易投资梁帝；东吴证券陈晨；利安资金 Marcus Put；

长城证券汪洁；华夏未来资本褚天；广州瑞民投资龙红捷；上海

汇利资产张运昌；盈创投资陈志强；英大保险王京乐；上海承周

资产茹瑜等 70人参与。 

时间 2018年 10月 26日 15:00-16:00 
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主办地点 厦门市软件园二期观日路 12号美亚柏科大厦 

上市公司接

待人员姓名 
董事会秘书蔡志评、财务总监张乃军 

投资者关系

活动主要内

容介绍 

 

一、第三季度报告简要介绍 

公司 2018年前三季度实现营业收入 7.24亿元，较去年同期

增长 22.15%；实现归母净利润 4737.25万元，同比减少 27.97%；

第三季度实现营收 2.42亿元，同比增长 8.79%。 

公司前三季度净利润同比下降的主要原因是： 

(1)公司主要客户为国家各级司法机关和行政执法部门，国家

机构改革如司法体制改革的公安改革、检察院和监察委的职能调

整及国地税合并等改革进度，对公司前三季度部分客户的商机转

换为订单和收入存在一定的延缓影响； 

(2)前三季度公司毛利率较低的产品收入比重较去年同期有所

增加，使得公司整体毛利率有所下降，去年同期毛利率 63%，今年

同期 59%，但三季度相对上半年毛利率有所回升； 

(3)公司今年由于业务的拓展加大了研发投入(特别是大数据

产品)、人才储备和市场推广的投入，导致前三季度费用较去年同

期有所增长，三项费用相对去年同期合计增加近 9千万。 

公司前三季度的主要经营情况： 

2018年前三季度主要收入增长来自于大数据信息化产品和专

项执法设备产品，电子数据取证产品规模和去年同期基本持平，

但仍占据收入比较大的比重。大数据信息化产品保持较快的增长

趋势，增速大概在 80%左右，专项执法设备的增速在 50%左右。网

络空间安全业务，去年因为有厦门金砖会议的影响收入增速较快，

今年少了这部分的收入所以稍有下滑，但总体还是保持稳定。 

电子数据取证：持续围绕新行业和新产品方向推进市场拓展，

前三季度主要拓展的行业包括刑侦、经侦和海关缉私等。刑侦今

年已经有北京和广东等部分省市开始启动建设，今年该细分行业

会有较多的增长机会，但受政策落地时间不及预期的影响，可能
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和年初预计的会有一些差距，电子数据取证这块业务今年会承受

短期压力。 

大数据信息化：今年大数据信息化投入比较大，公司也采取了

比较积极的措施，我们的产品综合方案解决能力也获得了客户的

认可，这对后续拓展其他省市的大数据业务带来积极的影响，我

们也在争取四季度有更多订单落地，明年这块业务还会有一个比

较好的上升发展的机会。 

今年公司的四大业务板块，电子数据取证压力较大，专项执法

设备和大数据信息化业务机会比较多，并且公司业务存在第四季

度集中的特点，今年第四季度机会也比较多，基于业务的拓展和

商机需求，公司今年加大了相应的研发和市场推广投入，前三季

度的收入保持 20%左右的增长，净利润虽然出现了下降，但公司目

前也在积极努力，争取第四季度能有相关的业绩落地和改善，尽

量减少财务的波动。今年公司业务受客户组织机构改革的影响，

造成整体订单的延缓，公司后续也会加强整体业务进展的沟通。 

二、交流环节 

1、组织机构变革什么时候能落定？ 

回复：目前变革方案还没出来，有可能会在四季度或明年一

季度敲定，具体不确定，公司也在等。 

2、在大数据业务稳定之后，毛利率将达到何种水平？ 

回复：行业大概在 50%-60%多的水平。公司的大数据信息化业

务切入点是做汇聚融合,公司一方面采取了比较积极的策略，拿下

了部分标杆城市的业务，另一方面本身大数据项目规模较大，硬

件占比也会提高，随着明年业务的进一步拓展，明年的毛利率有

望会向行业水平方向回升。 

3、大数据业务，其他厂商是否有采取相应积极的营销策略？ 

回复：这个市场不管是技术还是产品适用方面，都是一个综

合竞争力要求比较高的市场，今年公司的市场拓展主要是大数据

汇聚融合平台，这个和竞争对手还是有差异的，目前市场上还没
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有完全一样的竞争产品。截至目前，公司汇聚融合平台已进入不

少于 30多个地市，在市场上有一定的先发优势。另外一方面，我

们也尽量避免打价格战，在竞争激烈的地方尽量寻求合作。 

4、电子数据取证和大数据来自于网络安全的比例有多少？ 

回复：电子数据取证今年在网络安全的收入比例相比去年会

有所降低，大数据的收入占比较去年有所提高。 

5、北京、广东的刑侦电子物证实验室是试点还是规模项目，

实际建设规模是否与指导文件的预算有偏差？ 

回复：国家指导预算投入还是没变，要求 2019年人员配备到

齐并完成培训。明年整体行业也会加快投入。 

6、研发费用主要投向哪里？目前实质性的效果如何？全年的

研发资本化计划？ 

回复：取证方面主要是围绕着云取证、移动设备取证。另外

一个是大数据信息化，大数据信息化是公司今年和未来几年的战

略重点，研发投入比较多，公司目前的能力客户是认可的。专项

执法设备产品已进入广东、福建等省，今年伴随着“放管服”政

策的实施推进，增长比较明显，未来还会在全国更多省份拓展。

今年研发能较多转化为收入的主要是云取证、大数据信息化和便

民惠民业务。研发投入增加，相应资本化量也会有些增加。 

7、公安大数据 3年规划，预计投入主要落在哪几个警种，目

前进展情况，是否受到政府预算影响？ 

回复：政府预算对大行业可能是有影响的，但是对公司所处

行业影响相对较小。据赛门铁克统计数据显示，目前我国因网络

犯罪导致的经济损失较大，持续加大投入是很有必要的。公安大

数据 3年规划目前没有了解到相应的文件。 

8、公司在刑侦和海关的收入进展？ 

回复：刑侦主要是全资子公司新德汇在拓展，刑侦目前商机

比较不错，不管在取证还是其他模块都会有所增长，刑侦的电子

数据取证估计有小几十的增长。海关主要是电子数据取证，今年
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有四五千万收入，去年的收入只有一两千万。 

9、大数据业务的竞争格局，公司对大数据业务的规划？ 

回复：公司大数据业务主要是数据汇聚融合和全警种大数据

平台，今年合同比较有机会进一步提升，前三季度增长率在 80%

左右。但大数据项目的交付时间周期相对较长，第四季度新签合

转化为当期收入的难度较大。从公司战略布局和市场机会而言，

未来大数据业务的收入规模和比重会进一步提升，成为公司的更

主要的收入之一，当然要达到这个目标：还需要时间和不断的努

力。 

10、公司目前投的创业项目是能否产生稳定现金流的项目

呢？ 

回复：公司内部孵化的几家子公司，如控股子公司安胜网络，

去年收入已经接近 1亿，1千多万的净利润，有比较稳定的商业模

式。控股子公司美亚商鼎主要围绕食药监行业开展业务，去年大

概 1500万的收入，今年应该能够保持适当增长。参股公司厦门服

云主要产品是安全狗（服务器安全防护），已基本形成了稳定的

商业模式，但还会是一个持续培育的业务，需要持续的资金投入。 

11、公司的商誉占到总资产的比例较高，形成商誉的主要原

因是什么? 

回复：主要是收购江苏税软、新德汇和武汉大千的股权形成

了商誉。收购这几家公司主要是为了公司未来的发展和业务的协

同。如果这几个公司未来健康稳定的成长，不会对公司的商誉形

成影响。因此公司还要进一步做好子公司的管理，更好发挥协同

效应。 

12、公司的存货周期相对偏长，是否由公司商业模式和结算

模式形成？ 

回复：存货周期跟公司的客户性质有关，公司主要客户是司

法机关和行政执法部门，他们主要在年底集中结算，因此我们为

了确保产品交付及合同的执行而在上半年进行一定备货，这是存
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货周期较长的主要原因。同时，存货周期与公司的收入的季节性

的波动相吻合，年底会有所改善的。  

13、公司目前是否有全年的业绩指引？ 

回复：公司的主要业务特点是第四季度集中，季度集中的特

点的确使得公司面临一部分潜在波动风险，因此全年业绩难以给

指引。 

今年公司的四大业务中，取证业务压力偏大，大数据信息化

业务和专项执法设备机会相对较多。公司整体业务本来就存在第

四季度集中的特点，今年也面临客户组织机构变革带来的订单延

缓的影响，导致今年存在业绩波动风险。经营管理层也围绕业务

第四季度集中的特点做更多努力，争取更多的业务落地并转化为

收入，降低潜在财务波动。 

附 件 清 单

（如有） 

 

日期 2018年 10月 26日 
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